

Zeitschrift: Macolin : revue mensuelle de l'École fédérale de sport de Macolin et Jeunesse + Sport

Herausgeber: École fédérale de sport de Macolin

Band: 47 (1990)

Heft: 1

Artikel: Le sport des aînés en pleine mutation

Autor: Weber, Urs

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-998174>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le sport des aînés en pleine mutation

Urs Weber, responsable technique de l'ISSS
Traduction: Michel Burnand

D'après les prévisions de l'Office fédéral de la statistique, l'année prochaine, un million de Suisses auront atteint l'âge AVS. C'est signe que la vitalité des personnes vieillissantes s'est nettement améliorée. Cette nouvelle génération d'aînés est la première à avoir bénéficié d'une éducation physique régulière à l'école, à avoir appris à nager et, en partie, à skier pendant sa scolarité; et à avoir, enfin, pris l'habitude de faire du sport, habitude qu'elle tient à garder.

Cette réalité nécessite une réorientation de la gamme des activités sportives proposées aux personnes du troisième âge et se reflète dans le terme «sport des aînés». Une étude faite par la Commission Sport pour Tous de l'Association suisse du sport (ASS) révèle que la moitié des plus de 65 ans désirent pratiquer du sport, ce à deux conditions:

- que ce soit en groupe et avec des personnes de la même catégorie d'âge;
- que ce soit sous la conduite de moniteurs qualifiés.

Voici comment on peut esquisser, par conséquent, les grandes lignes du sport des aînés: il a pour but le maintien de la meilleure aptitude motrice

possible. La pluralité de ses fonctions, dont les trois principales sont brièvement décrites ci-après, lui confère une très grande importance.

Fonction physique

Le mouvement concerne presque tous les domaines de la vie quotidienne. Les activités physiques servent au maintien de la souplesse et, surtout, des qualités de coordination.

Fonction psychique

Pratiqué par plaisir, le sport est source de joie de vivre et propice à une attitude positive qui favorise à son tour la résistance de l'organisme et, partant, le bien-être.

Fonction sociale

L'être humain qui vieillit doit éviter de perdre contact avec son entourage. Le sport des aînés lui permet de trouver la compagnie de gens optimistes et de cultiver – élément très important – ses relations sociales. Ses objectifs sont par conséquent les suivants: il faut donner à toute personne d'un certain âge la possibilité de choisir les activités sportives qui lui conviennent et de les pratiquer en fonction de ce qu'elle est en mesure de supporter. Mais il s'agit aussi de réactiver le plaisir du mouve-

ment et de la vie sociale des sceptiques et de ceux qui hésitent, et de les convaincre de s'adonner à des activités physiques régulières. Dans ce sens, le sport des aînés peut être considéré comme un véritable bain de jouvence. Il porte sur deux groupes qu'il convient de bien distinguer.

- Le premier, «traditionnel», est celui des personnes qui ont besoin de mouvement pour des raisons thérapeutiques surtout. Il requiert des activités telles qu'elles figurent avec succès au programme Pro Senectute depuis des années. Ces formes de gymnastique et de natation des aînés doivent absolument être développées.
- Le second, «nouveau», se compose des personnes qui ont fait du sport toute leur vie durant et qui désirent poursuivre cette activité. A cette fin, il faut élargir l'éventail des activités sportives en permettant une spécialisation et en recherchant une diversification, un peu à l'instar de ce qui s'était fait à l'époque où l'Instruction préparatoire avait été remplacée par Jeunesse + Sport. C'est ce qui a abouti à un regroupement des fédérations sportives intéressées au sport des aînés.

L'Interassociation suisse du sport seniors (sic) cherche à atteindre ses buts en collaborant avec toutes les organisations et institutions concernées. Dans cette optique, elle s'est fixé les tâches suivantes:

- Chercher à réunir tous les milieux intéressés;
- Motiver les fédérations spécialisées et gagner leur concours;
- Examiner les structures des fédérations et, le cas échéant, en créer de nouvelles (secteur du sport des aînés);
- Mieux utiliser le potentiel de moniteurs et leur assurer une meilleure formation;
- Trouver et développer des points communs;
- Tracer la voie et aider à l'ouvrir.

Le sport des aînés est devenu une tâche nationale qui ne peut être pleinement réalisée qu'avec la collaboration et la disponibilité de tous. Il constitue un défi pour toutes les parties concernées. ■



Bien joué papa! Maman s'y mettra...